

Azalées et rhododendrons (1)

Les plantes connues sous le nom de rhododendrons et azalées appartiennent à la famille des Ericacées et au genre Rhododendron. En 1753, Linné le célèbre botaniste suédois baptisa le rhododendron, puis un peu plus tard ce fut le tour de l'Azalée. Quelques années d'études supplémentaires l'amènèrent à les réunir en un seul genre « rhododendron ». Au XIX siècle, les deux genres furent fondus en un seul : celui des rhododendrons. Le nom « azalée » n'a donc plus de raison d'être, bien qu'il soit toujours utilisé, à la fois dans la langue courante et dans la tradition populaire. De nombreux jardiniers préfèrent considérer que les azalées et les rhododendrons appartiennent à des types différents.

Les Azalées sont des arbustes de terre de bruyère, petits ou de taille moyenne, très utile pour illuminer, égayer les zones un peu ombragées du jardin, du balcon ou de la terrasse.

On distingue les Azalées à cultiver à l'extérieur et les Azalées d'intérieur. L'Azalée d'intérieur, que l'on trouve souvent chez les fleuristes ressemble à une Azalée japonaise, mais ne résiste pas au froid extérieur. Elle se cultive en pièce fraîche en hiver, entre 5 et 15°C. Elle est généralement forcée pour produire des fleurs en hiver, car elle fleurit normalement vers avril-mai.

Leur floraison, très abondante et attractive au printemps est parfois parfumée. Il existe l'azalée blanche, rose, rouge, bleutée, orangée ou jaune. Le cœur de la fleur est souvent marqué d'une jolie tache de couleur jaune, orangée ou brune sur le pétale supérieur.

Proches des Rhododendrons, les azalées sont plus faciles à réussir et à placer au jardin de par leurs modestes dimensions. Elles se plaisent à mi-ombre dans un sol acide, non calcaire et bien drainé. Les azalées japonaises se placent plutôt en avant de massif, bordure ou bac et les azalées caduques habillent bien le second plan des massifs, de par leur élégante verticalité. Veillez à maintenir le sol relativement frais. La taille d'une Azalée, facultative, peut s'effectuer après la floraison.

Quand planter les azalées ? Un arbuste cultivé en conteneur peut être planté pratiquement toute l'année, en dehors des périodes de gel ou de canicule. Il est quand même préférable de planter les Azalées au printemps, aux alentours du mois d'avril, ou en début d'automne, en septembre-octobre. La plantation en cours de floraison permet, d'ailleurs, de tester les associations de couleurs au jardin avant installation définitive.



Où planter ?

Pour réussir la culture d'une Azalée, il faut choisir une situation lumineuse, mais non brûlante et planter dans un sol non calcaire. Si votre terrain n'est pas propice à la culture des azalées, cultivez-les en pots. **Les Azalées se plaisent dans les zones mi-ombragées et abritées des vents**, à l'abri du soleil brûlant de la mi-journée. Les Azalées japonaises supportent mieux le soleil, en région aux étés tempérés. En pot sur les terrasses, c'est à l'ombre qu'elles se plairont le mieux, ou plus au soleil si vous êtes assidu sur l'arrosage.

Une exposition nord, voire ouest est généralement le meilleur choix. L'idéal, pour les plus chanceux, reste de planter sous l'ombre légère de grands arbres.

Néanmoins évitez une ombre trop dense, car une bonne luminosité favorise la floraison. Évitez aussi d'exposer une Azalée japonaise à l'est, car un soleil matinal pourrait causer des brûlures au feuillage et aux boutons floraux en hiver, après un dégel trop subit.



Pourriez-vous me l'envoyer Si votre terre est très calcaire, que vous habitez dans une région torride et très sèche en été, optez pour un autre type de plantes, mieux adapté. Dans le cas contraire, vous passeriez votre temps à arroser, pour un résultat plutôt décevant. **C'est en climat océanique, continental tempéré ou en moyenne montagne que les azalées se plaisent le mieux.**

Comment bien planter une azalée ?

La plantation d'une Azalée est plus facile en terre acide à neutre, assez poreuse et aérée. Si votre sol est très lourd, argileux, ne plantez pas d'azalées !.

Une azalée mollis

Creusez un trou d'environ 40 à 60 cm de profondeur, 3 fois plus large que la motte.

Mélangez par tiers, de la terre non calcaire, du terreau et de la terre dite de bruyère (à base de tourbe acide e à forte rétention en eau). Rajoutez de la pouzzolane au fond du trou pour que l'eau s'écoule bien. En effet, **les Azalées ont besoin d'un sol à tendance acide** pour avoir des feuilles bien vertes, être en bonne santé. Le degré d'acidité se mesure en pH et leur idéal se situe pour le genre Azalea entre 5 et 6. Enfin, **le drainage est important**, notamment en hiver pour que leurs racines restent saines et les plantes, en excellente santé. Mettez ensuite la motte à tremper pendant 10-15 minutes, puis laissez-là se ressuyer. Plantez votre azalée, de préférence, sur un massif bombé pour que l'eau s'écoule bien. Recouvrez à peine la motte avec le mélange de terre préalablement préparé et bien tassée. Formez une légère cuvette avec la terre autour de la plante, afin de pouvoir arroser en abondance à son pied, sans risque de ruissellement. Faites un arrosage d'environ 10-15 litres d'eau, apportés en deux fois afin de finir de tasser la terre et d'éliminer les poches d'air. **Il est primordial** Pourriez-vous me l'envoyer **8 que la motte et la terre soient en contact parfait.** Le creux sera ensuite recouvert d'un paillage ou mulch.



Pour limiter l'entretien de vos Azalées, il est **important de couvrir le sol d'une épaisse litière** d'origine végétale. Ce mulch, ou paillage sera de préférence à base d'**écorces de pin, d'aiguilles de pin, de frondes de fougères.** Comme il se décompose régulièrement, **faites de nouveaux apports de paillage en début d'automne**, dès que nécessaire. L'idéal est de maintenir une couche d'environ 8 à 15 cm d'épaisseur, de 15 à 20 cm s'il s'agit de feuilles mortes. **Le paillage peut être léger les premières années pour forcer vos Azalées à un enracinement profond.**

Monique Wachthausen

Vous aurez la suite, la semaine prochaine